

RENOVACION

Hemeroteca Municipal
38/3
Madrid

No te doblegues ante el enemigo; si al contrario lo debes de tratar con la misma energía que él te tratara. Si te sientes débil, caerás en sus tupidas redes.

El producto de la suscripción de este periódico, está destinado a favorecer a los tipógrafos sin trabajo.

Jaén 20 de Enero de 1936.

Todo por la clase y para la clase. Ayúdame y te ayudaré. No abandones la causa común. Defiéndela.

¡Redoblemos la lucha!

Estamos en período de lucha electoral, y la situación, a juzgar por los manejos políticos que venimos observando por los elementos de derecha, vemos que la contienda se presenta durísima y bastante obscura para los bandos contendientes.

Pero nosotros, los de extrema izquierda, si nos colocamos en nuestro puesto, si todos cumplimos con nuestro deber y sabemos encauzar nuestro trabajo electoral, podemos vivir tranquilos de que, el triunfo obtenido el 16 de Abril del 31, será cosa insignificante con el que se obtendrá el 16 del próximo febrero. Pero hace falta, que aprovechemos las lecciones recibidas del enemigo que nos acecha, que examinemos públicamente, oral y por escrito, la labor desastrosa, ruín y vengativa, desarrollada durante el negro y bien desaparecido bienio del bloque radical-cedista.

Sus enseñanzas y derivados resultados de las mismas, no pueden ser otros, que el hundimiento total y eterno de los que sin darse cuenta y solo por el egoísmo que los ciega, se cavaron la fosa donde serán sepultados para no resucitar jamás el 16 de febrero.

El deber del proletariado todo, masculino y femenino, juventud y senectud, será el de ocupar los puestos de combate, decididos a triunfar, a terminar para siempre, de la manera y forma que se nos brinde, con la polilla que roe, desacredita y empobrece a la clase trabajadora y a España.

El momento se nos ha brindado, pero si nos llamamos indiferentes ante él y nos dormimos

en la confianza, el triunfo se trocará en derrota y las consecuencias de nuestra apatía, el descuido y abandono de nuestro trabajo y obligación, no se hará esperar y será entonces cuando las cosas no tengan remedio, cuando no podamos evitar los ayes del dolor sufrido, nos apresuraremos a la crítica, iremos a la desbandada en busca del culpable de tan fatales consecuencias, cuando todos y cada uno de nosotros, sino prestamos el trabajo necesario y encomendado por nuestros dirigentes, seremos los únicos culpables, y, por tanto merecedores a todos los martirios y calamidades que el enemigo, sólo por nuestra cobarde indiferencia ante la lucha electoral, una vez triunfante, nos depare.

¡Mujeres!, ¡hombres!, ¡jóvenes y viejos! ya habéis experimentado, pagado y sufrido lo indecible, la equivocación tenida en la última contienda electoral, ahora estamos a tiempo de hacer examen de conciencia y todos, como uno solo, a dar al traste con el enemigo que más robusto que antes, y más unidos que nunca, se aprestan a las futuras contiendas electorales con el programa antimarxista, que es tanto como decir que nos implantarán un programa que el hacha y el patíbulo sean sus principales puntos de vida.

¡Todos a las urnas! ¡Que el día 16 de febrero, sea el último de vida que disfruten, terratenientes, curas, monjas y toda la clase privilegiada!

¡Vivan los oprimidos que buscan su liberación en un abrazo fraternal e irrompible!

BLASOCA

EL IDIOTA DE LA SEMANA

Veamos, lector, quién va a ser esta semana el idiota.

El conglomerado ha vuelto a la palestra con mucho coraje y muy rabiosos. Estos son tres personajes encarnados en uno solo: Juanico Labrador, Morteiro y «Merceditas».

¿Quién es, lector, el idiota? Se reúnen en el diario mañanero.

De vez en cuando, hacen juegos malabares y la «Merceditas», actúa de continuo; unas veces montada en «Alegrias» recorre con el monstruo la pista dando vueltas y otras, en el trapecio hace cucamonas y fli-granas que son la delicia de los gatos y perros amaestrados que allí trabajan.

¿Sabemos ya quién es el idiota de esta semana? Ea, pues si alguien lo ignora que visite a la célebre «Merceditas» en la seguridad de que ella le dará razón.

MIRAFLORES

La idea, no está mal ¿verdad señor Alcalde Mayor?

Aunque los votos de la capital, no le sirvan para nada, la influencia que S. S. ejerce en la provincia, es de un peso enorme... Como habilitado de clases pasivas militares y como jefe superior de la Escuela Militar S. S. tiene unos conocimientos bárbaros en toda la provincia y esa es una razón más que poderosa para el futuro «triunfo» de la candidatura «Straperlista».

Qué vista tiene la gente, ¿verdad señor Cobo Medina? No es que a nosotros nos cause desagrado. Eso, jamás. Quisiéramos verle en las Cortes y leer y releer, sendos, largos y estirados discursos de Su Señoría. ¡De veras! Y al cabo de los cuatro añejos de «disputao» a buen seguro tememos, que S. S. adquiriría, no una casucha de mala muerte, sino un palacio confortable, donde disfrutaría en sosiego el producto de una vida laboriosa y trabajadora.

Pues sí; nos alegramos mucho, Sr. Alcalde Mayor. El «triunfo» es seguro con la inclusión de su nombre en la candidatura straperlista. Las izquierdas se ahogarán; pero mucho más ahogadas que el 12 de Abril. ¿No créelo así Su Señoría?

Ea, pues, a la lucha, Vd. puede hacer una gran propaganda. Puede Vd. decir a los electores de mi pueblo que su actuación al frente de la Alcaldía Mayor, ha sido una cosa seria. Los acerados de las calles «están» hoy como alfombras. La higiene de la capital «está» a la altura de la civilización más grandiosa. Los obreros «han» tenido pan y trabajo... y que jamás crearon más telarañas en la garganta que durante su actuación al frente de nuestro municipio.

Todo eso, y más que nos reservamos, pero que S. S. lo sabe, puede ser una argumentación terrible para aplastar a los enemigos del Straperlo.

Duro, señor Alcalde Mayor.

UN VECINO

Señor Alcalde Mayor

Vamos a tener que volver a desandar lo andado y rectificar en mucho nuestra posición ante Su Señoría.

No crea Vd. señor Alcalde, que nuestro disgusto es sincero y justificado. No. Sabemos a fondo que S. S. es dignísima persona, pero que en funciones administrativas no obra por impulso propio, sino al dictado. S. S. hubiera sido capaz de hacer muchas cosas; pero de un lado sus mandatarios políticos y otro las muchas ocupaciones que le proporcionan sus numerosos enclufes, le han hecho malograr sus deseos y los nuestros. No obstante, reconocámoslo así y digamos resignadamente con la intención basta.

¿Y para qué vamos a hablar de las cosas de mi pueblo? ¿No lo sabe todo el mundo? ¿Que no se ha querido enterar S. S.? Bueno. Ocupémonos del asunto político que es ahora lo de más palpación en los espíritus.

¿Sabe S. S. señor Alcalde Mayor que estamos en período electoral? ¿Que sí? Bien, le voy a dar un noticia de esos que el rum rum de las gentes, han llegado hasta nosotros. No sabemos si S. S. lo sabrá o no; pero, por si las moscas, se lo haremos saber.

Dicen por ahí que los «tunillos» amigos del célebre straperlista, señor Lerroux, han pensado, con mucha vista, aprovechar la circunstancia y posición de S. S. y le van a incluir en la candidatura radical por esta provincia.

Realidades vividas

Cuando escribimos estas líneas nuestro júbilo es indescriptible. Por nuestra mente van desfilando la sublimidades del ideal que con todo entusiasmo y cariño albergamos en nuestros corazones con la esperanza de un futuro muy próximo.

Grandes núcleos de obreros parten para Linares a testimoniar a aquéllos camaradas su adhesión incondicional al servicio de la causa socialista, y a recibir, por medio de la briosa palabra de nuestro querido camarada Largo Caballero, el calor que conforta a los espíritus cuando éstos están animados y ansiosos de ver plasmados en realidad sus tan deseadas reivindicaciones.

Los grandes sacrificios llevados a cabo por los camaradas de Linares, han sido coronados por el éxito y hoy con gran júbilo inauguran su nueva Casa, edificada por ellos mismos, en esta época en que la burguesía cerril y cruel como en todas partes, ha venido sometiendo a un continuado paro forzoso creando un estado de desesperación y miseria en las clases proletarias.

¡Que sirva esto de ejemplo a todos los trabajadores! Abrazemos con entusiasmo a esos heroicos camaradas y procuremos imitarles!

Reciban los compañeros linarenses nuestra sincera felicitación.

TITO ANGUNIO

El los sindicalista. "Si se deciden en estas elecciones a tomar parte, sea directa, sea indirectamente, habrán prestado a la clase obrera un gran servicio." (De Largo Caballero en el cine Europa)

Hermosa Candidatura

La mayoría del Comité de la Agrupación Socialista Madrileña —según para más detalles puede ver el lector en otro lugar—, considerado que los restos supervivientes de la Ejecutiva Nacional carece de autoridad para seguir rigiendo los destinos del Partido Socialista, propone la elección de la siguiente nueva Ejecutiva:

Presidente: Largo Caballero.
Vicepresidente: Alvarez del Vayo.

Secretario general: De Francisco.

Vicesecretario: W. Carrillo.
Secretario de Actas: P. Tomás.

Vocales: Araquistáin, Diaz Alor, Llopis, G. Egido, Zabalza, Hernández Zancajo.

Todos los Militante marxistas y organizaciones socialistas de provincias sinceramente deseosos de imponer la línea revolucionaria, debe adherirse a esta propuesta.

¡Votad a las derechas!

Los nombres que simbolizan los de todos los que cayeron en defensa de las libertades populares:

Fermín Galán
García Hernández
Luis de Sirval
Andrés Casaux
Juanita Rico
Jaime Compte
José M. Martínez
José Latorre
Teresa Vives
Bonifacio Martín
Joaquín Degrado

Esta es la obra llevada a cabo por la canalla que nos acusa a los trabajadores de revolucionarios y criminales, para los efectos de elecciones.

¡Votad a las derechas!

Consigna de momento:
Amnistía para nuestros presos

Consigna permanente:
Unidad orgánica del proletariado

La vanguardia de Europa

El reformismo ha predicado que el ciclo de la alta cultura burguesa europea ha de ser necesariamente alcanzado entre nosotros, antes de que las condiciones de transformación social nos ponga a las puertas de la implantación del socialismo.

Pero, virtualmente, la circunstancia histórica es contraria a semejante teoría. En España, la coyuntura socialista está precisamente avanzada merced a que no existe una alta cultura burguesa desarrollada, y la que existe no es más que copia y rremedio de la europea. Copia francesa, inglesa, alemana, etc.

Tenemos el ejemplo del intento más serio que en España ha florecido respecto de la creación de una alta cultura burguesa. Tres hombres principalmente la llevaron a cabo, en lo posible, con un tesón ejemplar: Sanz del Río, Giner de los Ríos y Cossío. El último recientemente desaparecido para luto definitivo de la cultura burguesa en España. Pues es evidente que tuvieron el santo de espaldas. Se les tuvo por bolcheviques. Y nada más contrario a la realidad. Por haber tenido las naciones europeas burguesas muchos hombres del tipo de los mentados, pueden hoy, y si la guerra europea no se desencadena, dormir algún tiempo tranquilas respecto de las fuerzas revolucionarias entre sus masas. A pesar de la crisis, el equipo industrial capitalista, aliado del policiaco, puede resistir. Aquí la coyuntura favorable está más avanzada. Somos la vanguardia de Europa.

Los hombres de la Institución Libre de Enseñanza y todo el movimiento de cultura burguesa concomitante, desde el momento en que no consiguieron implantar la conciencia necesaria para transformar las condiciones económicas del gran secano español, estaban a merced del feudalismo o de las fuerzas rojas. Y cuando la conciencia creada por estos gérmenes activos de naturaleza burguesa, representados por los hombres de la Institución citada, trajeron la República, se vió que, al no poder transformar la República, esas condiciones, merced a una reforma agraria eficaz y no libresca, la República misma quedaba bajo la influencia de fuerzas reaccionarias, las mismas que usufructúan la realidad agraria tal como existe.

Y ahora las fuerzas reaccionarias se encuentran ante la imposibilidad de dominar al esfuerzo socialista de las masas. Pero como no ven su propio interés, se empeñan en considerar como enemigos a los hom-

bres que predicán una reforma moderada la en orden económico, reforma que hubiera sido la única batalla ganada por la reacción.

Pues, en caso difícil, hubiera encontrado ambiente entre esos mismos elementos burgueses auténticos a la idea de desencadenar el fascismo.

Esto mismo lo enseñan los hechos históricos. Por lo que respecta a la crisis de la burguesía del mundo, esta quiebra tiene sus etapas. Por ejemplo, en Alemania, en Italia misma, etc., la burguesía alta y media se siente solidaria de su estructura capitalista. Y en cuanto a las masas, débiles ante el esfuerzo necesario para enfrentarse con la burguesía alta y media, que tienen en sus manos todas las fuerzas del Estado, se entregan dócilmente a la reacción fascista. Y cuando, como en Viena, se levantan en guerra civil, están vencidas para bastante tiempo. En cambio, si analizamos los casos en los que la lucha se ha planteado entre el feudalismo y la fuerza socialista, aliada de la pequeña burguesía o una parte de ella, como en Rusia y en España, la perspectiva de un triunfo rojo no están descabellada. Hasta las batallas perdidas no lo son en la realidad de la enseñanza histórica.

Un estudio científico sobre la coyuntura de transformación social posible en España, tendrá por cierto que, España, en estos momentos de crisis del movimiento burgués mundial (condición indispensable para hablar en serio de estas cosas), es lo que llamaríamos otra alienación rota en el reduto del capitalismo histórico. Y lo es porque las dos condiciones necesarias para que el movimiento de su coyuntura social se transforme en favorable—no digamos inmediata—están bien patentes: la debilidad de la burguesía española (pequeño desarrollo industrial y gran latifundio); la debilidad de nuestra alta cultura burguesa, cuyos tópicos no pueden ser empleados en los banderines de enganche fascistas.

A. LAGUNILLA

PAVONI

LOS MEJORES VINOS
MANCHEGOS EN ESTA
CERVECERIA

INFINIDAD DE APERITIVOS

Talavera, 5 - JAÉN

NOTA SINDICAL Realizaciones prácticas de unidad

En varias provincias ya se están efectuando los trabajos de unidad sindical. En algunas se efectúa después de reunirse en Congresos locales, en los cuales se tratan con el mayor entusiasmo los problemas de unidad. Lo que hace falta ahora es tener una orientación, un plan, para que este gran ambiente de unidad rinda los mayores beneficios y recoja verdaderos núcleos de trabajadores, al mismo tiempo que gane para la Organización a masas inorganizadas.

En efecto, es preciso saber aprovechar este momento psicológico, en el que las masas están propicias y anhelan con todo entusiasmo la unificación del movimiento obrero y a que desaparezcan «grupitos» o «capillas» sindicales.

Allí en aquellas localidades donde existan fuerzas comunistas y socialistas, obligadas, como se sabe, a la unificación, no deben de conformarse éstas con su simple unión, sino que deben de requerir, poniendo en ello su mayor empeño, a que se incorporen a ellas las organizaciones autónomas que existan. El momento es oportuno, no debe despreciarse.

Puede emplearse para ello, o bien un llamamiento conjunto de las Organizaciones que van a fusionarse, o bien una carta-proposición de cada una de ellas, o en último caso, por medio de un mitin organizado conjuntamente, al que se invite a todos los trabajadores del gremio—o de la localidad—, sin distinción de matices. El mitin-asamblea, huelga decirlo, deberá tratar con la mayor amplitud y cordialidad posible el tema de unidad sindical, sus ventajas, la necesidad de llegar a él, lo que significará en el porvenir para los intereses supremos del proletariado.

Es decir, que se aprovechen los acontecimientos de unificación de unas fuerzas, exaltándolos, extrayendo de ellos su gran sentido revolucionario para atraer a las fuerzas autónomas y ganar nuevos militantes. Esos actos, además, tienen que tener la gran virtud de elevar la moral de las masas. Animar su espíritu y su fe en sus propios destinos. En ellos han de plantearse también los problemas reivindicatorios de la profesión, poniendo de relieve que éstos serán logrados en la medida y proporción de la fuerza de su Sindicato. En este caso, ya sabemos que la clase obrera no dispone de más arma de defensa que su organización de clase. Sobre ella campea un pensa-

¡LOS AGRARIOS!

Me interesa, lector amigo, en los momentos actuales, decirte algo que seguramente tú lo sabrás mejor que yo, sobre los que se cubren con la «capa política», con el sobrenombre de agrarios!

Te anticipo, que mi modesta pluma carece de facultades para desarrollar ciertos temas políticos—y menos los temas encenagados—, pero te aseguro que mi pluma, aunque modesta, escupe a esos temas lo que se merecen; y pues me propongo a ello, ¡manos a la obra!

¡Los agrarios! Los agrarios no te vayas a creer que son en España los que labran la tierra; si así lo creyeras, estarías en un error. Los agrarios españoles son las clases privilegiadas, dueñas de la economía nacional, que, hipócritamente boicotean al régimen republicano con malsana intención de salvar los intereses acumulados de un capital improductivo. ¿Estamos?

No se te habrá olvidado que agrario quiere decir, labrador de la tierra. Pero si por un olvido no te acordaras de ello, mi modesta pluma te va a decir que los elementos monárquicos-clericales, dando muestra de su cobardía tradicional, al implantarse la República en España todos estos sin... nombre, se hicieron agrarios.

Y he aquí, que en contraste de de aquellos años de vergonzosa monarquía, los republicanos y socialistas se lanzaban a las luchas electorales y propagandas con los nombres representativos de sus ideales republicano-socialista y daban el pecho y la cara en todas partes; y sufrían persecuciones y vejámenes; los monárquicos, no teniendo ni aún valor para sostener su nombre—por algo será—, adoptaron la denominación de agrarios.

Agrarios, ¿eh? Pero no queda esto aquí, hay todavía más.

Los elementos clericales, aprobada la separación de la iglesia y el Estado, en vista del «bote vacío» se unen a la minoría y política agraria con las uñas afiladas fuertemente. De donde resulta que el clericalismo, caciquismo, la hipocresía, y en fin, la reacción, se llama partido agrario.

Agrarios, ¿eh? Y tenemos en él a los apetistas, caciques de la Dictadura, alcornoques con vara de alcaldes, latifundistas, que en lucha con la República se niegan a sembrar y labrar las tierras para aumentar el problema del paro; los banqueros, capitalistas y accionistas de grandes empresas y monopolios, que hoy llaman enchufistas al movimiento: «La emancipación de los trabajadores será obra de los trabajadores mismos».

Otro aspecto de realizaciones inmediatas y prácticas es la cuestión de los domicilios sociales, de las Casas del Pueblo. La unificación sindical llevará en sí el que los trabajadores cuenten, mejor dicho, puedan contar con buenos domicilios, que no deja de ser un problema, sin que olvidemos que no todo debe de estar dentro de ellos. Las cosas habrá que montarlas bien para que no se pierdan fácilmente.

Pero este tema lo trataremos en una próxima nota.

bajador que trabaja dos días a la semana (¡ellos tan trabajadores!), y pongamos ahora en la composición a los momios, yernos, parientes, (parientes del pueblo, que siempre ha sido el primo), que no iban a las oficinas ni negociados, ni conocían más que al habilitado, pollos-peras eternos de la calle Martínez Molina, Bernabé Soriano, Plaza de Santa María y sitios céntricos de Jaén donde los demás «agrarios» se reúnen en día de fiesta, observando la actitud de la canalla; muchos de estos agrarios, firmaban nómina en el Ayuntamiento como empleados municipales, pero no de ningún negociado, sino como «pichichis», y por último los católicos-clericales.

Bueno, pues amigo, a estos frescos agrarios, les ha dado ahora por berrear haciendo propaganda contra la República, con apologías monárquicas y censuras a los miles y miles de hombres de ideales puros que desean una España limpia de caciques y sin temor al enemigo; una España, que en su suelo no arraigue la odiosa semilla de la inquisición; una España, donde la amenaza y la bravuconería, con vivas al pobre Cristo no sea ironía, llamándole rey, pues nuestra España, ya de los ciudadanos demócratas, no pueden consentir, que los agrarios de ayer, igual que los de hoy, consientan asesinar en una cruz a un Cristo, para que ocupe poca tierra, y después desafie al pueblo.

De todo esto se deduce que el partido agrario español no procede de agro, tierra, porque estos señores no saben ni lo que es una macteta, sino de agrío, coraje, odio, bilis, por pérdida de negocios.

Pero todos los ciudadanos que conviven en los pueblos españoles, se han dado perfecta cuenta del «truquito» de lo que significa el partido agrario, y he aquí lo que me decía el otro día un amigo:

—Pero vamos a ver Fede, ¿es verdad que los monárquicos y los curas se llaman agrarios?

—Sí, hombre.

—¿Pero agrario no quiere decir labrador de la tierra?

—Sí, hombre; naturalmente que sí.

—Pues entonces, ¿cuándo se van a labrar los cotos y tierras de señoría?

—No sé, no sé; ya veremos.

—¿Que no lo sabes? Bueno, pues yo y todos los campesinos sí lo sabemos; mira, ya están disueltas las Cortes; ahora a esperar a las elecciones, y mi «menda» y los campesinos, ya estamos «jartos» de tanta propaganda y amenaza agraria; pronto demostraremos los verdaderos agrarios que no nos asustamos de tales amenazas, que aspiramos a la conquista de nuestros derechos, a la reconquista de un ideal que fué hurtado por personas egoístas; aspiramos a un triunfo que hoy está pisoteado, amordazado, hambriento, desarrapado, encarcelado, perseguido, anémico y sin amparo alguno, y ya verás a los obispos de gañanes, a los curas con un azadón y a los pollos-peras guardando cerdos y.... a unos cuantos de nosotros con una estaca de olivo en cada mano para que trabaje aquél que esté creído que va a vivir toda su vida del esfuerzo ajeno.

—¡Mira, hombre, me has convencido, y que repitas en todos los sitios lo que me has dicho! Ah, y que sea pronto todo eso; cuenta con mi ayuda y con la de todos los suscriptores y lectores de RENOVACION.

Federico PÉREZ GUERRERO

Málaga 9-1-1936.

VALDESPINO

Vinos y Coñac

Representante: DON JOSE CAMACHO MONTAL

Jorge Morales, 1 : - : Teléfono, 493

Una admirable carta de Javier Bueno

Entre las muchas indignidades que en esta temporada se han esgrimido contra el sector marxista que representa «Claridad», está la de hacer creer que nuestra posición—desde Largo Caballero al más modesto de todos: quién dirige el semanario—ponía en peligro la consecución de la amnistía, y que ésta era para nosotros cuestión de poca monta, junto a los planes de bolchevización que acariciamos, al servicio unos de Moscú, otros de la Compañía de Jesús. Algún día—tal vez pronto—será ocasión de demostrar lo que nosotros hemos sido capaces de sacrificar en aras de la liberación de nuestros camaradas. Entonces, al cotejar conductas se sabrá quiénes la deseábamos vehementemente, preocupándonos al propio tiempo de salvar el futuro del movimiento—que está por encima de todo y de todos—y quiénes tal vez la anhelen también; pero no han vacilado en especular con la libertad y los sufrimientos de los correligionarios haciendo de ellos escabel para sus afanes de predominio.

Mientras es e instante llega nada más confortante que contrasta esas maniobras con la dignidad marxistas que se respira en los presidios, donde nuestros camaradas cumplen los rigores penitivos de la clase adversa. Los mensajes de adhesión que de las cárceles nos vienen, son constante prueba de la entereza con que aquellos compañeros de selección sabían pulcramente abroquelarse contra tan groseras seducciones. Entre ellos no podía ser una excepción Javier Bueno, hermano mayor, por derecho propio de esta brava cofradía de nuestros queridos presidiarios. Medite el lector sobre la hermosa lección marxista que estas admirables cuartillas significan. Medite y compare esta actitud—y la nuestra—con la de los contratistas de la amnistía.

Medite, compare y, si puede, contenga las barcas.

He aquí lo que Javier nos escribe, bajo el expresivo título de «Para alusiones»:

Se nos alude a los presos siempre que se nombra al frente de una línea de conducta: «amnistía como cuestión primordial». Y no sólo como aludidos, sino porque ciertas cosas sólo «desde dentro» pueden decirse, permitido será que hablemos.

Proclamar que la amnistía es «cuestión primordial», ¿significa que a ella se pospongan actitudes que era primordiales, cuando no había presos; es decir, antes del «mal llamado mes» de octubre, como dicen los fernandinos de hoy?

«Amnistía sin menoscabo de la dignidad», suele añadirse. Pero arreglados estamos como no se salve más que la dignidad. Lo que hay que salvar no es la honra, sino los barcos. ¿O es que de todo aquello no quedó más que un montón de ruinas, y un montón de presos, y un montón de muertos, y un montón de honra?

Queden las cosas en sus quicios y los presos, si es necesario, donde están; que si a ellos les cupo esta suerte, otra peor y sin remedio cupo a otros. No se descoyunte el íntimo sentido de los acontecimientos como han llegado a descoyuntarse himnos que se cantan ya con letra «de circunstancias».

«Para alcanzar la amnistía hoces y puños en alto».

Suele cantarse ahora el himno hecho, no «para alcanzar la amnistía», sino para libertad a Thaelman». ¿No resulta mucho aparato para poco? Imaginémosnos «agrupándonos todos en la lucha final y alzándose los pueblos por la ordenación ferroviaria», para subrayar con la caricatura franca lo mucho que hay ya de grotesco en el hecho verdadero.

Queden las cosas en sus quicios, y si se sacan no sea a costa de los presos. Empieza ya a gravitar sobre nosotros la obsesión de que, a no ser por la ternura que inspiramos, podría tal vez llevarse a cabo, o siquiera intentarse, grandes empeños, y poner tensión donde la congoja por nuestra suerte amenaza poner flojedad. Y la razón con que se pretende aliviarnos de esta carga de romordimiento aliviará sólo a los muy cándidos o muy contentadizos. La razón es que «hacemos (o hacen los demás, sálgame yo por si acaso me sacan) falta fuera». Mucha vanidad desata la cárcel mas no tanta que no concibamos posibles en el universo considerables ocurrencias sin nuestro concurso.

Empalagados ha llegado a terneros en los pasados días tanto pedir que al menos se nos permitiera salir temporalmente para conmemorar en familia la Natividad del Señor. Nos hemos sentido patriarcales, risueñas figuras de nacimiento, Preparados estamos para recibir ahora el piadoso y conmovedor deseo de que los Reyey Magos nos pongan en un zapato envuelto en un papelito rosa, la libertad.

Los presos sólo aspiramos a una gloria: la gloria de dejar de constituir pesadilla, de permitir que los acontecimientos sigan el nimbo que tomaron, de que no se nos vea como un puñado de mendigos estorbando caminos con nuestras lástimas.

¿Y quién asegura, además, que el día en que nos veamos libres no procuraremos sacudirnos la culpa de lo que no se hiciera, alegado que se nos tomó de cómodo para no hacer lo que no se quiso hacer?

Adelante, y déjese a cada uno donde vino a estar, hasta que su suerte mejore como pieza articulada en un mecanismo de amplio funcionamiento. Será la manera de que ganen todos, no unos cuantos solamente. Todo por la amnistía, no. Los presos valemos algo menos. Y los muertos algo más.

JAVIER BUENO

Oviedo, enero.

DE ADMINISTRACIÓN

NOTAS DE INTERES

La Administración, ruega a los señores que por primera vez reciban nuestro periódico y no estén conformes con la suscripción, lo devuelvan a la calle Fernando de los Ríos, 2.

Esperamos de nuestros abonados se sirvan comunicarnos las deficiencias que observen en el reparto, para subsanarlas, ya que todas ellas son involuntarias.

«¡Campesinos, votadnos!»

Frases de los falsos obreros cedistas que componen el máximo de esquiroleros de toda España:

«Compañeros: vuestras pequeñas parcelas de tierra, en las cuales habéis dejado sudores y sacrificios, pasarán al Estado si triunfan los socialistas-comunistas.»

En efecto; votadlos a ellos, campesinos. Votad a los fascistas y a sus lacayos del esquirolaje perpetuo.

Así votaréis porque no os «arranque el Estado» esas hipotéticas parcelas de tierra.

Votaréis por los que os echan de vuestras tierras.

Por los que hicieron la ley de Arrendamientos.

Por los que ordenaron a la Guardia Civil que os expulsase a tiros.

Por los que acaparan el trigo y os obligan a malvender vuestra pobre cosecha.

Por los amos de la tierra.

Por los latifundistas sin entrañas.

Por el partido de terratenientes feudales que dirigió la represión de Octubre.

Votaréis al usurero, al amo y al asesino.

Votándoles a ellos aseguraréis: La miseria de vuestros hijos.

La prostitución de vuestras mujeres.

El encarcelamiento de vuestros padres.

Las torturas de todos.

El poder de los amos feudales.

Las negras explotadoras de la Iglesia.

El jornal de dos pesetas de sol a sol. El gaapacho andaluz y los latigazos de los cortijeros.

¡La miseria! ¡La muerte!

Leed RENOVACION

¿QUIERE USTED COMER BIEN?

Donde mejor lo puede hacer y más barato, en el

Restaurant Café IDEAL BAR

Todos los días

un cubierto a base de entremeses, cuatro platos, pan, vino y postre, por 4,50 pesetas

BERNABÉ SORIANO : = JAÉN

Los Ayuntamientos populares deben ser respetados

Mucho se viene hablando sobre la reposición de los Ayuntamientos populares elegidos el 12 de abril del 1931. Cada uno lo comenta y expone los argumentos que más conviene a su política; pero lo único cierto en todo esto es que aún no han sido repuestos ni existen perspectivas de que lo sean.

La casi totalidad de los Ayuntamientos que dieron el triunfo a la República están destituidos y relevados por Comités gestores en general no republicanas. Sólo aquellos que más se han destacado por su política reaccionaria y antipopular, como el Ayuntamiento de Sevilla, están en su puesto, y en estas condiciones no se puede ir a unas elecciones con garantías de imparcialidad, porque sólo saldría un engendro preparado al estilo de La Cierva o Romero Robledo.

Cambiar esas Comisiones gestoras por otras, es quitar las personas de confianza de un bando político para poner las de otro bando, pero unas y otras están contra la voluntad popular.

Nombrar Comisiones llamadas «técnicas»—porque no se le pueda dar otro nombre—es una maniobra para intentar engañar a las masas, porque en éstas sólo se eligen a las personas llamadas de «orden», sin ninguna representación de la población trabajadora.

Para nosotros, lo único denotativo es reponer los Ayuntamientos populares del 12 de abril y en aquellos casos que haya baja por proceso o fallecimientos que sean repuestos por personas pertenecientes a los mismos partidos que derrocaron estas bajas. Cualquiera otra medida es antiliberal y antidemocrática.

¿Cocina abundante y de exquisitos manjares?

LA QUE EXISTE EN LA REPOSICIÓN DEL

Casino de Artesanos ASÍ COMO SUS VINOS Y CERVEZA SON INCOMPARABLES

Tarifa de publicidad

PESETAS

Una plana un mes	75'00
1/2 " " " "	40'00
1/4 " " " "	22'50
1/8 " " " "	12'50
1/16 " " " "	7'50
1/32 " " " "	5'00
Económicos	2'50
Suscripción mensual	1'00

Manuel Campos Lucha

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS
MARTINEZ MOLINA, 11. TELÉFONO 434. JAEN

Representación de Ayuntamientos.-Empresas industriales.-Certificados de Catastro.-Licencias de caza.-Cuotas militares.-Asuntos de Hacienda, Matriculas de automóviles.-Carnets de conductores.-Expedientes Junta transportes servicios públicos de viajeros y mercancías.

Pasaportes para visitar el extranjero

: Matadero Industrial :

TORREDEL CAMPO

PASEO DE LA ESTACIÓN

TELÉFONO 29

Gran Frigorífico - Selectos Embutidos

Exquisito Jamón sin Sal

HIJO DE

J. MARTINEZ

TARIFAS ESPECIALES
PUBLICIDAD ECONÓMICA
Rebajas según el número de inserciones

RENOVACION

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
Jaén, un mes. 1'00 pesetas
Fuera, trimestre . . . 3'50 »
Número suelto, 15 céntimos

PARA RENOVACION

LA VENGANZA

Dá grima ver el triste espectáculo que ofrece este mundo con el desencadenamiento de tantos odios, en el que los ofendidos procuran a todo trance desahogar su venganza en los ofensores.

Espectáculo impropio de una humanidad civilizada, porque este desbordamiento de la pasión vengativa por muy grande que el daño recibido sea, significa una inferioridad moral más que sensible.

Echemos una ojeada retrospectiva a una pequeña parte del caleidoscopio de la historia, en lo que tiene de más noble y ejemplar, y veremos a Sócrates el gran filósofo y humanista ateniense perdonando a sus verdugos después de tomar el letal veneno de la cicuta, cuyas frases de perdón conmovieron y anonadaron a sus opresores.

Doscientos años después, Jesucristo, el socialista más grande del mundo, daba lecciones de perdón a sus perseguidores, calumniadores y crucificadores.

En la época moderna, el apóstol del socialismo español, Pablo Iglesias, con facultades morales e intelectuales muy preciosas, pudiendo haber aprovechado su talento para enriquecerse y explotar a los débiles, como otros hacen, consagró su vida a luchar contra los egoístas poderosos para defender al oprimido obrero. En esta labor, en la que dió pruebas de una tenacidad incansable y de una voluntad férrea admirables, cosechó una lluvia de odios y venganzas que el interés, el egoísmo y el orgullo siempre saben tramitar contra los grandes hombres para desbaratarles su gran obra de redención, despertando las conciencias dormidas y enseñando al trabajador sus derechos y deberes. Como su alma era grande, a pesar del daño que le irrogaron sus contrarios, se limitaba a compadecerlos y a perdonarlos, y sin fijarse en esto, aprovechaba el tiempo para la obra reconstructora.

Veamos cómo el perdón en los hombres más esclarecidos y célebres de la historia, constituye su propia entraña, es un magnífico ejemplo de altruismo y desinterés para aquellos que con mirada sombría y cara descompuesta están anhelantes de vengar el mal recibido con otro igual o peor; una lección a la inmensa mayoría de los partidarios de la venganza, para que aprendan a olvidar las debilidades humanas.

Esta funesta pasión, es propia de almas ruines, degradadas, faltas de todo sentido moral, de toda nobleza y de ese bello sentimiento de perdón que tanto engrandece; es semilla venenosa, que adentrándose en el corazón humano y sojuzgándolo, lo inficiona y endurece de tal modo que le empuja a la venganza, haciéndole perder un tiempo precioso que se pudiera aprovechar en trabajos más provechosos.

Quien alimenta la venganza y el odio, del que a todo trance debemos desembarazarnos, pues éste va dejando una estela tan corrompida, que sus efectos siempre son desastrosos y desagradables.

Cuando se da paso al odio de venganza, se establece una cadena interminable de unos a otros que jamás se corta. Con el perdón del mal recibido, se arranca la raíz venenosa, que, de otro modo, se hubiera hecho cada vez más lozana.

En la venganza hay que distinguir dos facetas: Una, aquella en que se ha recibido el daño, y el ofendido, al reaccionar rugiente de ira, satisface de momento su deseo. Esto denota miseria moral, alma depauperada y empequeñecida. La otra clase de venganza, es la que se satisface mucho tiempo después de haber sido ultrajado y vilipendiado, a sangre fría; el damnificado no olvida y está siempre deseoso de explayar su odio, el recuerdo de su daño lo altera nerviosamente.

Este segundo caso presupone aún más mezquindad y sentimientos rastreros, rayanos en la exageración.

Aun cuando el daño recibido no se lo merezca uno y sea injusto, lo noble es perdonar, no vengándose instantáneamente, ni al menos al cabo del tiempo de haber sido perjudicado.

Es este un tema de tanta transcendencia, que si no estuviera tan relegado en el olvido, contribuiría a enderezar las conciencias dominadas por el odio y a remediar no poco tantas calamidades derivadas de este mal.

Cuántas veces si no se hubiera hecho aprecio a los agravios recibidos no se habrían evitado las desagradables consecuencias del odio, nunca apaciguado en dos bandos contrarios.

Si en un principio se transigiera y olvidara, no habría que lamentar esas luchas sordas o declaradas que no hacen más que dividir y sembrar regueros de lágrimas, y a veces concluyen en tragedias.

Las célebres palabras: «Ama al prójimo como a tí mismo» ¿no llevan en sí la más fiel expresión del perdón, justicia, tolerancia, caridad, fraternidad e igualdad, postulados que hoy no tienen realidad alguna precisamente por habernos desentendidos de ellos y no querer llevar a la práctica esas sublimes palabras? Si se cumplieren, ¿no estarían de más las luchas intestinas, la infame explotación del obrero, los odios, las venganzas y tanta miseria moral como abrumba al mundo, hija de los hombres que se obstinan en sus pasiones?

Si esa moral de Cristo, tan conocida y olvidada, se llevase en el corazón, estarían de más tantos programas que proclaman y ofrecen un plan redencionista.

IRIS
Jaén y Enero 1936.

PARA COMER Y BEBER BIEN,
AGUSTO Y CON ESMERO
Casa López Cirilo
NO LO OLVIDE:
Calle Tarronería. (Antigua Casa
Liébanas).—JAÉN

VULGARIDADES

La satisfacción de un pueblo

No lo sabíamos. Reconocemos con horror nuestra ignorancia del hecho cumbre, mayoritario, esplendente, que hoy rebrilla sobre la frente de cada uno de los ciudadanos de Jaén. Las ciudades tienen momentos solemnes que suspenden el latido normal de su vida. Jaén, que es una ciudad dormida, ha suspendido su sueño, el día 16 de este mes de enero—San Antón, o sus lumbres, por más señas—porque en este día cumple el XXVI aniversario de su consagración al excelentísimo, ítimo., Buenísimo, Riquísimo, Comedorcísimo y Sabísimo Sr. Obispo de esta Diócesis D. Manuel Basulto Jiménez.

«Eco de Jaén», ese periódico que boquea, pero que no muere, nos lo cuenta, y nosotros, que sentimos vergüenza ante tanta ignorancia, sentimos también pavor ante el destrozo que ese hecho glorioso que pudo pasar desapercibido para nosotros, producirá en corrales y vallados donde dormían tranquilos tantos bípedos que serán sometidos al sacrificio de este glorioso aniversario.

Porque el Sr. Basulto, no es solo un sabio que eleva su figura espiritual y gloriosa sobre este humano rebaño que la Diócesis de Jaén le deparó; es, además, un señor que entra a saco en los corrales de sus amigos en persecución de esos animales que están más sabrosos fritos que cocidos y que el vulgo, no entrenado en cuestiones espirituales, denominó con el pobre nombre de pollos. Esos, esos, son los que van a sentir el aniversario sobre sus blancas pechugas, sus carnosos muslos y sus sabrosos pescuezos.

Jaén acepta complacido el hecho glorioso del aniversario 26 de su Obispo. Lo acepta como parte desinteresada. Pero hay una clase social, el pollo, a quien habrá que preguntarle qué le habrá parecido el aniversario. Y tenemos la evidencia de que, a la vista de la desolación que nola en el corral, con su específico lenguaje, nos diría que, el aniversarioado, es el que debía ser pasto de sus buches. Que buena rabia le tienen.

X Y Z

NUEVAMENTE VOLVEMOS,
QUERIDO SUSCRITOR, A
ROGARTE. NO CREAS QUE
ES POR VICIO. ES POR NECESIDAD. YA CONOCES,
POR DEMAS, A DONDE VA
A PARAR EL BENEFICIO DE
ESTE PERIODICO. POR ESO
NO TE LO REPETIMOS.

AHORA SI, TE ROGAMOS Y
PEDIMOS NO TE ATRASES
EN EL PAGO DE TU RECIBO
MENSUAL Y LO ABONES
CON PUNTUALIDAD, PUES
CON ELLO TE QUEDAREMOS
MUY AGRADECIDOS.

Leed RENOVACION

UNA PETICIÓN DE LOS CAM-
PESINOS DE SIGÜENZA

La insostenible situación del Mercado Triguero

La Asociación Mútua de Labradores de Sigüenza ha dirigido al presidente de la Comisión parlamentaria de Agricultura el siguiente escrito, que juzgamos interesante reproducir:

«Los abajos firmantes, en representación de la Asociación Mútua de Labradores de la comarca de Sigüenza, tiene el honor de concurrir a la información pública abierta por esa Comisión, de su digna presidencia, acerca de la solución del problema del trigo por medio de consorcios o mercados regulares.

Este Sindicato cree que si la actual situación triguera ha llegado a tal punto de malestar, de paralización y desconcierto se debe en gran parte a la serie de trabas y complicaciones que le han puesto durante los últimos veinte meses transcurridos. Y, en consecuencia, este Sindicato tiene a bien proponer, con todo el respeto debido a esa Comisión, los siguientes principios para resolver de un modo definitivo el actual problema triguero:

Primero. Creación del Banco Agrícola Nacional.

Segundo. Que se estimule y favorezca a los Sindicatos Agrícolas que establezcan silos de trigo, con el fin de evitar que en los meses de Agosto a Noviembre salga más trigo al mercado de lo que se consume, y para que en los años de buena cosecha conserven, en previsión de los que sea mala.

Tercero. Que el mercado de cereales sea completamente libre dentro del país.

Cuarto. Supresión de toda clase de trabas en el mercado triguero, tales como tasas, guías, Juntas de contratación, consorcios, Mercados regulares, etc.

Quinto. Supresión del impuesto de una peseta por quintal métrico de trigo y prohibición absoluta de establecer nuevos impuestos o gabelas sobre los cereales.

Sexto. Que el Ejército de Marruecos consuma harina nacional.

Séptimo. Que se vigile estrechamente las fronteras, los puertos y las costas, especialmente desde el cabo de Creus al Gata, para evitar que entre trigo extranjero, bien sea en grano, tronchado o bajo la etiqueta de piensos.

Octavo. Modificación del decreto de 28 de Abril de 1933, en el sentido de que las Cámaras Agrícolas estén integradas por todos los Sindicatos agrarios de cada provincia, y que las cuotas que cobren se dividan entre las Cámaras y los citados Sindicatos; y

Noveno. Con el fin de evitar el nombramiento de nuevos empleados, el Banco Agrícola Nacional podría crearse a base del Cuerpo de Correos, transformando la Caja Postal de Ahorros en el citado Banco Agrícola.

Después de lo que queda expuesto, creemos que la intervención del Estado en el mercado triguero debe limitarse a confeccionar en el mes de Septiembre de cada año una

Mejorado

Se encuentra bastante mejorado de las lesiones sufridas en accidente de trabajo, nuestro querido amigo el industrial de esta plaza don Blas Luque Biederra.

Nosotros deseamos para el amigo su total restablecimiento.

TRABAJADORES

Para conseguir la amnistía
FRENTE ELECTOR DE
IZQUIERDAS

Para conseguir la unidad
DEPURACIÓN DEL PARTIDO
SOCIALISTA

La Redacción de RENOVACION, no se hace responsable de aquellos artículos que se publiquen firmados o bajo pseudónimo, así como tampoco se devolverán los originales que no se publiquen, ni se mantendrá correspondencia sobre los mismos. También es conveniente hacer constar que el criterio de este periódico, no lo marca más que sus editoriales.

En las elecciones habrá de reflejarse el dolor que España viene padeciendo con la crueldad de las derechas

PAVONI

LOS MEJORES VINOS
MANCHEGOS EN ESTA
CERVECERIA
INFINIDAD DE APERITIVOS
Talavera, 5 - JAÉN

NOTAS DE INTERES

La Administración, ruega a los señores que por primera vez recibían nuestro periódico y no estén conformes con la suscripción, lo devuelvan a la calle Fernando de los Ríos, 2.

Esperamos de nuestros abonados se sirvan comunicarnos las deficiencias que observen en el reparto, para subsanarlas, ya que todas ellas son involuntarias.

La clase trabajadora no logrará su emancipación si no consigue articularse en un frente único contra la burguesía.

verdadera estadística de todos los cereales recolectados, especialmente de trigo.

Viva su señoría muchos años.—
El presidente, Domingo Esteban;
el secretario-gerente, José Cerezo.